



## *Terfezia olbiensis* (Tul. & C. Tul.) Sacc.

Por Vicente Escobio García

La especie del género *Terfezia* que crece en las islas Canarias en zonas altas, en bosques y prados, a más de 500 m.s.n.m., tradicionalmente se ha determinado como *Terfezia olbiensis*. Este hongo hipogeo es una trufa con forma que va desde redondeada hasta irregular, de medidas variables, pudiendo llegar a 7 u 8 cm de diámetro.

La parte exterior, el peridio, es fino, y suele ser de color canela claro al principio, oscureciendo al madurar, tomando tonos marrones rojizos, manchándose de negro al roce. Al cortar el hongo, la gleba tiene color rosado claro con venas blanquecinas rosadas. Tiene olor y sabor poco apreciable.

Distribuida por las islas centrales y occidentales, a excepción de La Gomera, donde está, pero no se ha podido citar, se desarrolla vinculada generalmente a una planta de la familia de las Cistáceas, *Tuberaria guttata* (L.) Fourr., la hierba turmera, que se encuentra en todas las islas. *Terfezia olbiensis* también se asocia a pinos, tantos canarios como de Monterrey. En Tenerife la hemos encontrado bajo *Cistus symphytifolius* Lam. en bosque mixto con laurel, acebiño y pino de Monterrey.

Es abundante por zonas, aunque difícil de encontrar al estar tapada por la pinocha caída en el suelo.



© Vicente Escobio

**Foto.** Ejemplar de  
*Terfezia olbiensis*



Solo tenemos referencias de su consumo en Gran Canaria, en la localidad de Montaña Alta, donde eran conocidas y recolectadas en la primavera, su periodo normal de aparición. Nos contaba don Esteban González, nuestro informante, que eran buscadas por los chiquillos y se freían en aceite de oliva y las comían todos en la casa. Estamos hablando de los años cuarenta y cincuenta del pasado siglo.

Estas trufas se denominan turmas en esta zona de la isla. Gil, Peña y Niz, en el libro *Usos Culturales de las Yervas en los Campos de Lanzarote*, dan para la misma zona de Montaña Alta de Guía, el nombre de papatumba, una derivación de papa turma.

*Terfezia olbiensis* es un taxón controvertido. Ni siquiera hay acuerdo en los autores de la especie. Nosotros hemos seguido a Index Fungorum. Se puede decir que es una trufa mediterránea, como todas las *Terfezia*, que en la península ibérica solo crece en Albacete y Murcia.

En Canarias vive en suelos ácidos, al contrario que las *Terfezia* de zonas bajas, y los estudios que hemos hecho hasta ahora con la universidad de Murcia, descartan que nuestra turma sea *Terfezia olbiensis*, estando más cercana a *Terfezia pini*, aunque estaríamos hablando de clados propios de las islas, con al menos dos especies distintas.